

PAZ Y FRATERNIDAD

ORGANO DE LAS LIGAS PRO PAZ NACIONAL

ANO I { COMAYAGUA, HONDURAS. C. A. 17 DE SEPTIEMBRE DE 1932. } No. 40

En el aniversario glorioso de nuestra Independencia Nacional Las fiestas patrias en Comayagua

Las ligas pro Paz dirigen a los Poderes Supremos y autoridades del estado

Se celebraron dignamente

Comayagua, 15 de septiembre de 1932.

Señor Presidente Constitucional de la República
Señor Presidente del Poder Judicial
Señor Presidente de la Comisión Permanente

Tegucigalpa.

En este día consagrado al recuerdo de la gloriosa fecha de nuestra Independencia Nacional, al volver la vista hacia el camino trabajosamente recorrido y considerar con dolor lo poco que hemos avanzado en la vía del progreso, debido a nuestras enconadas luchas de partido, con el corazón rebotante de amor a la Patria y de anhelo por su grandeza y bienestar, pedimos a todos los hondureños, y especialmente a aquellos que, como usted, están en situación de hacer sentir de manera más directa su influencia en los destinos del país, no apartar la mente y el corazón de los ideales del verdadero patriotismo, para que, prevaleciendo la Justicia, se afiancen de manera incommovible la Paz de la República y la Fraternidad de los hondureños, únicas cosas que pueden hacer la felicidad de nuestra Honduras.

Paz y fraternidad.

JOSE V. VASQUEZ,
Presidente de la Liga pro Paz.

Comayagua, 15 de septiembre de 1932.

Señor Gobernador Político, Comandante de Armas, Corporación Municipal y Director de Policía.

La República.

En el día glorioso para todos nosotros, merece la Patria hagamos voto sincero por mantener inviolada la fraternidad de la familia hondureña. Por tal razón, a usted, como ciudadano y como servidor de la República, excitámosle a no apartarse de la senda de los fieles cumplidores de su deber en el puesto que la Nación le ha confiado.

Paz y fraternidad.

JOSE V. VASQUEZ,
Presidente Liga pro Paz.

Aprovechemos la vida pasada como caudal de experiencia para la vida futura de la nación

El jueves recién pasado celebróse en toda la República, el CXII aniversario de nuestra Independencia Nacional.

Para a la 2a página

Como pocas veces y en pocos pueblos de la República se han celebrado este año en nuestra apacible ciudad las fiestas conmemorativas de la Independencia Nacional. Para el amplio programa desarrollado, unieronse la Honorable Corporación Municipal, los centros docentes y las Ligas pro Paz, logrando así dar a los festejos sello de amplitud y un esplendor propio de la magna conmemoración. Fueron una alta nota de cultura cívica y de patriotismo constructivo.

A las 8 de la mañana se formó frente al Colegio "León Alvarado" el lucido grupo, compuesto por el Honorable Ayuntamiento, la Escuela de Niñas "Rosa de Valenzuela", la Escuela de Varones "Fray Juan de Jesús Zepeda" y gran número de ciudadanos; y acto seguido, los alumnos y alumnas del Colegio, en correcta formación y con uniforme de gala se incorporaron a los primeros, colocándose toda la concurrencia en el orden señalado para el desfile. Al presentarse el Pabellón Nacional y el Pabellón de la Paz, llevados por alumnas del Colegio "León Alvarado," el cuerpo de banda lanzó al aire los acordes del Himno Nacional, y todos saludaron con respeto los sagrados símbolos.

Púsose en marcha el cortejo hacia la Iglesia de San Sebastián, despertando a su paso por las calles de la ciudad sano entusiasmo y alegría. En el pequeño templo, y como primer número del programa, se colocó una corona de laurel natural sobre la tumba del ilustre prócer, General don José Trinidad Cabañas, y el Profesor don José Mejía pronunció a nombre de la Liga pro Paz de Maestros, un sentido discurso en el que enaltecía las altas virtudes del héroe y lo mostraba como ejemplo digno de imitarse.

De regreso, como a las 10 de

Para a la 3a página,

Derechos Reservados

DIRECTORES:

José V. Vásquez
Nazaria López

REDACTORES:

Los miembros de las Ligas pro Paz

ADMINISTRADOR:

Máximo Hernández

Saldrá cada sábado.

Suscripción mensual... \$ 0.12

Número suelto... .. , 0. 4

Número atrasado... .. , 0. 6

AVISOS: precios convencionales.

No se devuelven originales.

Tip. Nacional.—Comayagua

Parten los delegados a la Convención

El viernes por la mañana partieron para San Pedro Sula el señor Profesor don José V. Vásquez y la señorita Inés Valle, Delegados a la Convención Pacifista que está para reunirse en aquella ciudad; el primero en representación de la Liga pro Paz de Maestros, y la segunda, de la Liga pro Paz de Estudiantes, ambas de Comayagua.

Van los delegados llenos de optimismo y rebozantes de entusiasmo, a poner su grano de arena en la obra fecunda que las Ligas pro Paz han emprendido.

Que el Dios Exito presida todos los actos e inspire las resoluciones de la Convención, para honra y provecho de nuestra amada Patria.

Hogar de plácemes

El jueves por la noche fué alegrado el hogar de los distinguidos esposos Dr. Martínez Palma y Doña Mercedes Castillo de Martínez Palma con la llegada de un precioso niño, primer fruto de su matrimonio.

Al congratular a los dichosos padres, hacemos fervientes votos por que el recién nacido crezca lozano y llegue a ser orgullo de sus progenitores, como elemento valioso de la sociedad y de la Patria.

Dr. Carlos Martínez Palma
Médico y Cirujano

El 15 de septiembre de cada año es día de oportunidad para que los hondureños, con júbilo intenso, tributemos nuestro amor acendrado a la Patria, y para que los espíritus comprensivos reflexionen en la obra realizada por nosotros en los años que pasan, considerándonos hijos de un pueblo colocado en el rango de ser árbitro de sus propios destinos. Y sobre el particular, cabe preguntar: ¿los hondureños hemos marchado airesamente por la senda que justifique nuestro estado de hombres y de ciudadanos de un pueblo libre?

Doloroso es tener que confesar que no. Para que el hombre goce de libertad plena, le es indispensable poseer, al par de la libertad política, la libertad que es obra de la mente cultivada; la libertad que se conquista con la conciencia educada; la libertad que es fruto de la acción honesta y creadora.

En III años transcurridos de gozar de libertad política, poco nos hemos interesado en poseer la libertad moral, la intelectual y la económica que hace estable y efectiva la vida y la libertad de las naciones.

Felizmente, tiempo es todavía de tomar el camino que aconsejan la razón, el honor y la propia conveniencia. Debemos aprovechar la vida pasada como caudal de experiencia para enfocar nuestras energías y entusiasmos tras la meta gloriosa de nuestra existencia de nación libre.

El camino a seguir en la marcha futura, es amplio, fecundo y coronado de bondades supremas. Ese camino maravilloso es el de la Paz de la República y el de la fraternidad de la familia hondureña.

Ojalá que el día futuro que conmemoremos la fecha de nuestra libertad política, estemos más habilitados para sentarnos mejores hijos de esta Patria tan digna, tan bella y tan pródiga.

Día del maestro

Este día--17 de septiembre--es el consagrado al Maestro Hondureño, al modelador de espíritus, al cincelador de conciencias, al forjador de los futuros ciudadanos de la Patria, como es corriente llamarle entre nosotros, algunas veces, muy pocas, como manifestación elocuente de aprecio; en la mayoría de los casos se le llama así, por ironía, por sarcasmo, indudablemente en premio a sus luchas, a sus bondades, a sus dolorosas experiencias, a sus incruentos sacrificios en bien de la humanidad, de la Patria, de los hondureños, de la juventud, de la niñez, de nuestros caros hijos a quienes tiene por encargo servir y la altísima misión de enaltecer y hacer marchar firmemente hacia su gloria.

En este día tributamos al Maestro Hondureño, todo nuestro respeto, todo nuestro reconocimiento, toda nuestra gratitud y todo nuestro cariño conquistado por él, minuto a minuto, en el aula, y hora por hora, bajo el cielo gratisimo de nuestra amada Patria.

Tienda de J. Rossner y Cía.

Gran surtido de mercaderías constantemente renovadas. Variedad en artículos de fantasía, buenos casimires y relojes finos, todo muy barato. Comayagua.

Viene de la 1a. página

la mañana, la concurrencia se dirigió al recién construido local de la Escuela de Varones "Fray Juan de Jesús Zepeda." La impresión que todos recibimos al franquear los umbrales de la gran puerta de entrada general fué de sorpresa y satisfacción. Allí, donde hace apenas pocos meses se sostenía todavía trabajosamente el ruinoso cascarón de la vetusta escuela abandonada, con las telarañosas y aboyadas paredes que proclamaban nuestra incuria y nuestra inercia, y afea-

ban penosamente la ciudad, ofrecíase a la contemplación de la numerosa concurrencia un hermoso, sólido y moderno edificio, lleno de aire y de luz para los niños.

Los amplios salones y espaciosas galerías ensanchaban nuestro espíritu y lo disponían gratamente a la espera de los actos que allí iban a desarrollarse. Manos hábiles de mujer, manos diestras, de esas que ponen corazón en cuanto tocan, se encargaron de poner la nota de arte en el demantelado edificio que iba a inaugurarse; y los colores nacionales, ese azul y blanco de nuestras

montañas y de nuestro cielo, y el blanco puro y sin mezcla, el blanco immaculado de la nieve, rodeándolos por todas partes en guirnaldas graciosamente dispuestas, presentaban en símbolo sencillo el ideal sublime de la paz, que va penetrando las conciencias y que, en no lejano día, se convertirá en aspiración unánime de los hondureños.

El Ilustrísimo señor Canónigo don José H. Zúniga, Cura de esta Parroquia, con vestiduras ornamentales, bendijo solemnemente el edificio.

Al extremo oeste de la galería sur instalóse la Honorable Corporación Municipal, presidida por el señor Alcalde don Matilde Castro Rivera, y acto continuo subió a la tribuna, para hablar en nombre de ella, el Profesor don Nicolás Montes.

El discurso del señor Montes, gustó mucho por las galas de que el orador supo revestirlo, por la propiedad con que fué pronunciado y por el elogio justiciero que encerraba para la actual Municipalidad, que ofrecía como homenaje a la Patria, en la gloriosa fecha que se conmemoraba, una casa cómoda y apropiada para la educación de los futuros ciudadanos. Fué muy aplaudido.

Luego habló el Profesor don José V. Vásquez en nombre de la Liga pro Paz de Maestros. Fué ésta una verdadera pieza oratoria, encaminada toda ella a llevar a las conciencias el convencimiento de que el camino que hemos seguido, de la Independencia acá, ha sido errado. Habló del falso concepto que de la libertad hemos tenido, y demostró que para que el hombre pueda ser verdaderamente libre, debe serlo intelectual, moral y materialmente.

No nos es posible, en la estrechez de estas columnas, seguir, como deseáramos, al orador en su notable discurso, lleno de provechosas enseñanzas cívicas, y nos limitaremos a decir que su verbo penetró muy hondo en la conciencia de sus numerosos oyentes, al grado de que, en la parte final, los períodos podían contarse por los aplausos que brotaban espontáneos de la gran concu-

Las Sucursales Santos Soto
Ofrecen a su numerosa y distinguida clientela gran surtido de telas lindas para cortinas. Juguetes. Llegue a verlos.

¿NECESITA UD. ALGO?

En la casa comercial de **VICENTE LEON Y CIA.** de esta plaza, encontrará todo lo que Ud. quiera y a precio más bajo de la plaza.

¡Visítela y se convenerá!
Comayagua, Calle del Comercio.

**Crespón de seda y Etaminas
Floreadas LLEGARON donde**

Cesar Quan y Co.
**Visítad este Almacén y que-
daréis satisfecho**

**Francisco Siercke y Hermano
LA TIENDA DEL PUEB O**

Ofrece a su numerosa clientela la oportunidad de obtener gran número de artículos como mantas, dríles, zarcas, géneros finos, medias, calcetines, calzado y muchos más artículos a precios bajísimos.

Aprovechar la oportunidad es saber economizar.

Carpintería de Fernando Castro GRAN FABRICA DE MUEBLES Y DE ATAQUES AL GUSTO DEL CLIENTE Y BARATOS. Comayagua.

EL TIEMPO ES ORO

Si no quieres perder un tan sólo minuto porque tu reloj no marcha bien, acudid al famoso **TALLER DE RELOJERIA** de Miguel J. Caballero.

rencia,

Hizo después uso de la palabra el Br. Consuegra. Su discurso juvenil fué lleno de entusiasmo por la Patria y por la Paz. Fué aplaudido.

Por último, dejó oír su voz el señor Alcalde Castro Rivera. Con frase sencilla y llena de emoción narró la historia de la obra que iba a inaugurarse; las innúmeras dificultades que le salieron al paso; las censuras que por anticipado se hacían para impedir la realización de su propósito, y también las voces de aliento que lo sostuvieron sin desmayo hasta lograr la inmensa satisfacción de dotar a la ciudad de un edificio adecuado para la educación de la niñez. Fueron muy oportunas las palabras del señor Alcalde acerca de la educación de los niños, y concluyó declarando oficialmente inaugurado el edificio de la Escuela "Fray Juan de Jesús Zepeda." La concurrencia recibió con merecidos aplausos las palabras del señor Alcalde, y, como un reconocimiento a la constructiva labor del Ayuntamiento, resonó un ¡hurra! por la Municipalidad de 1932!

Del local de la Escuela pasó la concurrencia al Cabildo Municipal, donde se leyó el Acta de Independencia; y después a la Santa Iglesia Catedral, donde el Ilustrísimo Sr. Canónigo Zúñiga cantó un solemne Tedeum, en acción de gracias al Altísimo por el inestimable bien de nuestra independencia.

Eran cerca de las 12 meridianas, y, como acto final de la mañana, se pasó a la Capilla de Nuestra Señora del Carmen, donde reposan los restos del gran hondureño LEON ALVARADO. Cantado el Himno Nacional por las alumnas del Colegio que lleva el nombre del Prócer, leyó un conceptuoso discurso el Br. don César Castillo, a nombre de la Liga pro Paz de Maestros, discurso en que hizo resaltar los grandes merecimientos del hombre que tanto se empeñó por la grandeza de su patria y que tuvo como lema de su escudo: *Guerra a la guerra*. Descubrióse enseguida la placa conmemorativa, fundida en bronce, que los estudiantes hicieron colocar sobre su tumba veneranda, como recuerdo perdurable, se ofreció el homenaje de una corona de laurel artificial. Los estudiantes entonaron el Himno a la Paz, y la concurrencia se disolvió para reunirse de nuevo, a las 3 de la tarde, en el local de la Escuela, donde

los niños fueron obsequiados con dulces, y los maestros y demás concurrentes con refrescos.

Tanto el 14 como el 15, los pabellones fueron izados y arriados, a la hora de costumbre, con el Himno Nacional y los honores que hacía militarmente un grupo de estudiantes.

La noche del 14 hubo en el parque iluminación y un concierto de Banda, mandado a ejecutar por la Honorable Corporación Municipal.

Así pasaron las fiestas patrias en Comayagua.

Celebración, si modesta en la forma, digna de un pueblo culto que se da cuenta de los deberes que para con la Patria nos ha dado la Independencia.

Hotel Astoria. El más céntrico, aseado y comfortable. Buena alimentación. Se habla varios idiomas. Comayagua.

Humberto Ramírez R.
JOYERO MECANICO
SE HACE CARGO A TODO TRABAJO CONCERNIENTE AL RAMO. TRABAJOS GARANTIZADOS. ATIENDE ORDENES A DOMICILIO

Platería y Mecánica

Trabajos de platería y orfebrería, especialidad en montaduras de brillantes y rubíes. En mecánica, se componen máquinas de coser, máquinas de escribir, bicicletas, victrolas, pistolas, escuadras automáticas, escopetas de cartuchos, winchesteres, fusiles de tuvo, focos de batería, molinos de moler maíz, relojes de cualquier clase; especialidad en telas para diafragmas. Se construyen graneros para guardar cualquier clase de granos, especiales para colocarles botes automáticos de ácido sulfuro de carbono. Atiende trabajos a domicilio. Prontitud y esmero.

Comayagua, agosto de 1932.
Dirección: Calle Agencia Interoceánica.

J. Antonio Romero R.

Señor: SUSCRIBASE O ANUNCIE UD. EN ESTE PERIODICO. SE BENEFICIA UD. Y AYUDA EN LA CAMPAÑA PACIFISTA DEL PAIS.

Farmacia LA RUZ ROJA

Del Doctor Gustavo Bequín B.

Ofrece a su numerosa clientela, un surtido completo de medicinas patentadas y productos químicos importados de los mejores laboratorios de Alemania, Estados Unidos e Inglaterra, para atender al despacho de recetas con la mayor pureza y eficiencia.

Quiero Ud. un buen traje? Sírvase pasar a la Sastrería Moderna de don Eulogio Valladares. Plaza de San Francisco.

Francisco Siercke y Hno.

Comayagua.

Ofrecen:

¡Para su Salud!

Hierba Mate y Bronte

BRONTE es MATE NATURAL transformada en una bebida
BRONTE posee un sabor agradable, parecido al Champan, **REFRESCA, ESTIMULA e INVITA a REPETIR.**
BRONTE es la BEBIDA IDEAL para DEPORTISTAS pues les ofrece nuevas fuerzas y vigor.